

### 第3回 西蒲区自治協議会全体会議録

日時：令和元年6月27日(木)

午後3時05分～3時50分

場所：巻地区公民館

<p>事務局 (相崎西蒲区地域 総務課長補佐)</p>	<p>定刻となりましたので、ただ今から令和元年度第3回西蒲区自治協議会を開催します。</p> <p>会議の開会にあたり、本日の次第並びに資料の確認を行います。事前にお配りした資料として、本日の次第、資料1、西蒲原地区管理体制整備推進協議会の概要、参考資料、新潟市教育ビジョン第4期実施計画(案)の概要について、新潟市教育ビジョン第4期実施計画(案)の冊子、第5回海上すもう大会のチラシがあります。このチラシは皆さまの机上に配布したほか、コミュニティ協議会ごとに10部ずつクリップ止めでお配りしています。コミュニティセンターや事務室などに設置していただければとのことです。そのほか、西蒲区自治協議会地域の情報、発言内容などがあります。また、本日お配りした参考資料として、中之口まつりのチラシ、北国街道まちあるきのチラシ、岩室の窯展のチラシがあります。資料は以上となりますが不足等ありませんでしょうか。ここで事務局から連絡があります。今月中旬にお配りした会議の開催案内で議題予定として潟東地域実行計画に係る施設の廃止についてを掲載していましたが、次回以降に行うこととなりましたのでご了承ください。</p> <p>それではこれ以降の会議については新潟市区自治協議会条例の規定により、長井会長から議長として進行をお願いします。</p>
<p>議長 (長井会長)</p>	<p>先程の教育ミーティングではいろいろご発言いただきまして大変ありがとうございました。教育委員会は私どもの発言を重く受け止めていただけたかなと私は思っていますが、ぜひ教育について我々も遠くから関わっていかれたらと思います。</p> <p>それではここからは私の方で進めていきます。初めに、本日の委員の出席状況について事務局から報告をお願いします。</p>
<p>事務局 (相崎西蒲区地域 総務課長補佐)</p>	<p>本日の委員の出席状況についてご報告します。本日は委員30名のうち出席が25名、欠席が3名、2名の委員から遅刻の連絡がありました。過半数の出席がありますので新潟市区自治協議会条例による会議開催の規定を充足していることをご報告します。また、傍聴については2名の方が入場しています。</p> <p>事務局では記録のため写真撮影並びに録音を行いますのでご了承ください。</p>
<p>議長 (長井会長)</p>	<p>それでは議事に入る前に各部会の状況を総務部会から保健福祉部会、まちづくり・産業部会の順で各部会長から報告をお願いします。最初に、総務部会長からお願いします。</p>
<p>畠山委員</p>	<p>総務部会です。総務部会では6月12日に臨時で部会を開きました。第</p>

<p>【総務部会】</p>	<p>2 回区自治協議会後の部会では広報部会委員に若杉委員と田辺委員を選任することになりました。また、区自治協議会提案事業についても話し合いました。総務部会は 30 年度の事業としてご承知のとおり、角田浜の灯台からそうめん流しをしましたが、その後 31 年度の提案事業をどうするかということで協議しました。</p> <p>その中から西蒲区の提案事業に対して 9 つのコミ協の事業と重なることもあるので、講演会を開くことに決定しました。講師はピアニスト辻井伸行さんのお母さんである辻井いつ子さんに決まりました。また、講演のほかにアトラクションもあります。期日は 8 月 31 日で、西川の多目的ホールで行います。第 2 回の総務部会ではアトラクションと司会者を決め、それから広報をどうするか、保護者との連携をどうするかということを決めました。</p> <p>6 月 12 日に臨時で行った第 3 回総務部会は西蒲区役所にて、7 名の委員、オブザーバーとして自治協の五十嵐（杉）副会長と竹内副会長にも同席していただきました。事務局からは土田西蒲区教育支援センター所長と地域総務課職員が参加しました。講演会については、チラシのほかポスターも作成することに決定しました。また、チラシ及びポスターはインパクトのあるキャッチコピーをつけた方が良いという意見もありました。また保護者がメインターゲットのため、乳幼児の保育施設を西川学習館に設置します。チラシは区内全戸配布のほか、夏休み前に学校にも配布します。なお、アトラクションは巻地区の越王太鼓に引き受けていただくことになりました。</p> <p>とにかく時間がありません。何とか頑張っていきたいということで、自治協の皆さまの多大なる応援をよろしくお願いします。</p>
<p>議長 (長井会長)</p>	<p>ありがとうございました。では保健福祉部会長お願いします。</p>
<p>五十嵐（哲）委員 【保健福祉部会】</p>	<p>保健福祉部会から報告します。前回の部会では広報部会委員の選任と今年度の区自治協議会提案事業について協議しました。協議の結果、広報部会委員の選任について保健福祉部会からは土田委員と川島委員を選任することとしました。</p> <p>また、今年度、保健福祉部会が実施するにしかんウォーキングチャレンジ事業において作成する日々の歩数を記録できるウォーキング手帳とその方法、チラシの内容確認を行いました。</p> <p>協議の中では興味を引くようなチラシタイトルにした方が良い。また注意点等はわかりやすく記載した方が良いなどという意見がありました。本日の部会で引き続き協議していく予定です。保健福祉部会からは以上です。</p>
<p>議長 (長井会長)</p>	<p>ありがとうございました。それではまちづくり・産業部会会長お願いします。</p>
<p>河合委員</p>	<p>それではまちづくり・産業部会から報告します。部会としては珍しく</p>

<p>【まちづくり・産業部会】</p>	<p>報道機関の傍聴がありました。初めてのことです。内容としては広報部会委員に部会から委員選任ということで協議した結果、伊藤委員と笠巻委員を選任することになりました。</p> <p>また、令和元年度の部会の提案事業の西蒲区まち歩きガイド養成講座について事務局から説明がありました。その中で部会の提案事業であるため、部会の委員からも絡む必要があるのではないかという声が出て、協議した結果、潟東地区には乙川委員、西川地区には永井委員を育成チームのサポートメンバーに選任することになり、部会一同で盛り上げていこうという結論に至りました。以上です。</p>
<p>議長 (長井会長)</p>	<p>ありがとうございました。ただ今の報告についてご質問がありましたらどうぞ。</p> <p>ないようですので報告はこれで終わります。</p> <p>続いて、私から西蒲区地域公共交通検討委員会の選定委員に対する報告をします。この件については前回の会で会長一任とすると決定しました。検討会議は西蒲区の自治協議会を代表し発言が求められていますので、会長の私と副会長の五十嵐杉之委員、そして公共交通の分野を所轄する総務部会から若杉委員の計3名を選出することにしました。会議が開催された際にはこの場で内容を報告しますのでよろしくお願ひします。以上報告を終了します。</p> <p>それでは議事に入ります。議事1、西蒲原地区管理体制整備推進連絡部会の委員の推薦についてです。地域総務課長から説明をお願いします。</p>
<p>事務局 (頓所地域総務課長)</p>	<p>資料1をご覧ください。このたび西蒲原地区管理体制整備推進協議会の方から西蒲区自治協議会委員を推薦していただきたいという依頼がきています。そのため推薦する委員についてご審議をお願いするものです。</p> <p>この協議会は西蒲原土地改良区が管理する土地改良施設において関係団体及び関係者が連絡調整し、適正な管理基準、管理体制、管理費の分担等を検討して管理体制の強化を図るために設置された組織となっています。</p> <p>今回、委員の推薦をお願いするのは協議会の円滑な運営を図るために協議会の下に置かれている管理体制整備推進連絡部会の委員となります。連絡部会の構成委員はこちらに記載のとおりです。新潟地域振興局、巻農業振興部、関係行政機関、西蒲原土地改良区に加え関係する市並びに村の地域住民代表の方となっており、その地域代表による位置づけで西蒲区自治協議会委員が参加しています。</p> <p>会議は年3回の予定で、各会はおおよそ1時間程度となっています。区役所における担当課は産業観光課となります。これまでは西蒲区自治協議会からは退任された若林委員に出席をお願いしていましたが、平成31年3月末で任期が切れたことから、改めて依頼があったものです。</p> <p>なお、西蒲原土地改良区選出の委員である槇田委員を推薦してよいかと確認したところ、土地改良区選出の委員以外の方にお願ひしたいとい</p>

	うことでした。説明は以上です。推薦する委員についてご審議のほどよろしくお願いします。
議長 (長井会長)	ただ今の件についてご意見やご質問はありますか。それではただ今の件については前任者は当時のまちづくり・産業部会長の若林委員でした。まちづくり・産業部会は農業問題を所管していますので、今回は河合部会長にお願いしてはどうかと考えていますが、皆さまいかがでしょうか。
各委員	(異議なしの声)
議長 (長井会長)	ご異議ないようですので、それではこの件については河合部会長ということに決定させていただきます。
事務局 (頓所地域総務課長)	ありがとうございました。
議長 (長井会長)	<p>議事 1 は終了します。</p> <p>それでは報告になります。報告 1 の区自治協議会会長会議の報告についてです。これは私の方から説明します。</p> <p>6月7日金曜日、会長会議が本庁の方で開催されました。会長会議は市内 8 区の全ての自治協会長で構成されており、連絡調整などを行っています。今回は第 1 回目の開催ということで各自治協議会の取り組みを紹介し、また 7 月 1 日に開催の区自治協議会全体研修会について説明を受けました。各区の取り組み紹介では私から西蒲区の委員構成の見直しや昨年度と今年度の提案事業の概要について紹介しました。</p> <p>他の区も概ねそのような内容でしたが、とりわけ南区は先進的な取り組みを今までできていたと感じました。南区は提案事業だけではなく区自治協議会の原点である審議会としての役割を重視し、自治協で話し合うべきテーマを定め、活発な議論をしているとのことでした。</p> <p>この取り組みをぜひ西蒲区も参考にし、せっかく今回は委員構成も変わったものですから、今回正副会長 3 名で向こうの協議会に伺って南区の会長にいろいろお聞きしたいと思い提案したところ、快く引き受けていただけたため、7月中旬に行ってまいります。その意見交換の概要についての説明はなるべく次回にしたいと思っています。</p> <p>そのほか区自治協議会全体委員研修会については先月の時点でパネラーが決まっていなかったのですが、今回は北区、秋葉区、南区、西区に決定し、北区、秋葉区からは提案事業について、南区からは審議会の役割、西区からは協働の要の役割についてを発表してもらいます。それぞれ話を聞いたということで、この 4 地区になります。あとの 4 地区はまたほかの研修会等々で回るということになっています。</p> <p>北区の取り組みも参考にできますので、自治協の活性化のために皆さまからご参加くださいますようお願いいたします。</p> <p>7月1日ですが、ぜひ自治協議委員の方は出席をしていただき、皆さま</p>

	<p>に西蒲区の活性化に努力していただきたいと思っています。以上報告を終わります。</p> <p>ただ今の件についてご意見、ご質問ありますか。</p>
島山委員	<p>少しよろしいですか。一対一の会議では内容は盛り上がりがないと思います。フリートーキングを深めることによって西蒲区の区自治協議会がさらに磨きがかかると思います。南区自治協議会の良いところを持ってきて、そのような会をやっていただきたいです。</p>
議長 (長井会長)	<p>おっしゃるとおりで、それを踏まえて先般皆さまのご承認を得て新しい体制を作ったわけですから、私もそのように考えています。</p> <p>もう 1 つは、提案ですが、南区の自治協委員と西蒲区の自治協委員の交流会をしようと思っています。明日とか明後日とかではないですが、お話しする機会を持とうと思っていますので、その件についても時期などそういった細かいものは皆さまにあとでご相談しますが、よろしくお願ひします。</p> <p>そのほかありますか。今島山委員からおっしゃったとおり、協議しながら皆さまにもご相談して進めてまいりたいと思います。それでは報告 1 は終了します。</p> <p>次に、その他、西蒲区の課題、地域の情報です。はじめに参考資料、新潟市教育ビジョン第 4 期実施計画（案）の概要について、この件については、パブリックコメント実施のご案内となります。ご意見のある方は参考資料に添付してあります意見書に記載の上ご提出ください。</p> <p>それでは教育支援センター所長からご説明をお願いします。</p>
事務局 (土田教育支援センター所長)	<p>新潟市教育ビジョン第 4 期実施計画のパブリックコメントの実施についての概要です。お配りしている参考資料と書かれているホチキス止めのもの、それから冊子になっている新潟市教育ビジョン第 4 期実施計画（案）をご覧ください。</p> <p>初めに、訂正をお願いします。参考資料と書かれている 3 枚止めの資料ですが、1 枚目、大見出しの番号が 3 つありますが、一番下の番号が本来 3 であるところが 2 となっています。1、2、2 となっています。大変申し訳ありませんでした。一番下の 2 を 3 に訂正をお願いします。</p> <p>では改めて説明に移ります。本市では新潟市教育ビジョンにおいて基本構想、そして基本計画の中に基本目標を定めています。その 3 つの目標はここに記載のとおりですが、その基本目標を実現するための手法である、いわゆる学・社・民の融合による人づくり、地域づくり、学校づくりに関わる事業は新潟市の特色であり、第 4 期実施計画でも取り組んでいきます。</p> <p>そしてこれからの時代の変化を踏まえて資料中段にあるテーマ、これからの社会をたくましく生き抜く力の育成を設定しました。これは人口減少や高齢化、グローバル化の進展、超スマート社会の実現である大きく変化するこれからの社会の中で主体的に物事を成し遂げていこうとす</p>

	<p>る意欲を育てていきたい、そのような考えのもとになります。</p> <p>テーマを実現する取り組みとして資料に記載の 5 つの視点と、さらに各施策の考え方などをこちらの別紙の冊子に示しています。</p> <p>以上の内容について 7 月 8 日～8 月 9 日までの期間でパブリックコメントを実施します。ご理解をお願いします。</p> <p>また、ご質問やご意見がありましたら、別紙 3 枚止めの資料の 3 枚目になりますが、意見書があります。こちらにてご提出をお願いします。</p> <p>なお、ご不明な点などありましたら、これも 3 枚止めの 2 枚目の裏面にあります問い合わせ先担当者宛にご連絡をお願いします。以上です。</p>
議長 (長井会長)	<p>ありがとうございました。</p> <p>続いて、乙山委員からご発言の申し出がありますのでよろしく申し上げます。</p>
乙山委員	<p>皆さまのお手元にお配りしてある海上すもう大会のご案内です。3 回目と 4 回目をそうめん流しと一緒に開催したところで非常に参加者が増え、ありがたかったところですが、今年はそうめん流しがなく、海上すもう大会単独の実施となるわけですので、各コミ協の方に 10 部ずつのチラシと各西蒲区の小学校の方に全戸配布用のチラシを配布したところですが、皆さま方からもお声がけをいただき参加をお誘いいただければありがたいです。よろしく申し上げます。以上です。</p>
議長 (長井会長)	<p>ありがとうございました。</p> <p>続いて、酒井委員からご発言の申し出がありますのでよろしく申し上げます。</p>
酒井委員	<p>第 37 回西川農業ふれあい文化祭についてのご案内です。西川農業クラブ協議会の会員数 793 名、多いと思いますけれどもこれは各地域 60 歳からと決まっている地域がありますので、その中で施設に入っているとか、家からもう出れないとか、そういう方たちも全部入って 793 名ですので驚くほどの数字ではありません。</p> <p>その中でずっと続けているのが生きがい教室という高砂学級です。17 部会、加入者は 793 名のうちの 238 名、老人憩いの家西川荘を拠点に部員たちだけの、または指導の先生にお願いしてそれぞれ自分磨きをしています。</p> <p>若い人の加入が全く望めない現状ですが頑張っています。毎年 1 回秋頃に催されるふれあい芸能文化祭では持てる力を発揮し喜びを分かち合います。今年の予定は 10 月 25 日、26 日、27 日の 3 日間、書道、写真、絵手紙、手芸と、3 年ぐらい前からかかしを各地域で作って展示しています。非常にユニークなかかしがいっぱい並びます。</p> <p>その中でも目に止めていただきたいのが、生産部という部会で人員は 5 人です。男性 3 人、女性 2 人で、自分たちで稲の苗から育てて、この 7 月末ぐらいに青刈り、天日干し、陰干し、そうやって青さを保ったわらを使ってのしめ縄づくり、これが中日の 26 日の朝から販売します。会場</p>

	<p>は時間前からもう行列ができて、6区の事務局の方が番号札を作ってください、何人何人というように入れてくれるくらいの方たちが来てくださいます。</p> <p>しかしこれもやはり同じ、後継者難です。今はかろうじて5人でやっていますが、とつても稲から育てて作品にするまで非常に厳しいものがありますが、元気いっぱい頑張っています。どうか当日西川地区にも来ていただきたいなと思います。ありがとうございました。</p>
議長 (長井会長)	<p>ありがとうございました。各委員の方にも足を運んでいただきたいと思ひます。</p> <p>続いて、永塚委員からお願いします。</p>
永塚委員	<p>中之口まつりのご案内をさせていただきます。7月6日・7開催ということで準備しています。中之口まつりは、中之口村という村が誕生したことを記念しています。道上村、小吉村、加奈居村という3村が合併をして中之口村になったわけですが、ちょうど7月7日に合併をした七夕合併という形で長年いろんな形で行事をしながら楽しんでいます。</p> <p>中之口村もなくなりましたがまつりでは一生懸命頑張って準備しますので、皆さま方ご参加いただければと思ひてご案内させていただきます。よろしくお願いします。</p>
議長 (長井会長)	<p>ありがとうございました。</p> <p>それでは竹内委員からです。</p>
竹内委員	<p>皆さまのお手元にあります北国街道をガイドと一緒に歩いてみませんかというように、年間を通して北国街道を歩く会では4回、ここに載っているのはABCと3回ですが、すでに6月12日に開催をして、4回のコースを計画し、皆さまに歩いていただいています。6月12日にはこちらの委員からも、それから地域総務課の職員の方からもご参加いただき、とてもすばらしいお天気の中を6区で5キロ、北国街道を歩いていただきました。</p> <p>このように年間を通して約600名ほどの参加者の皆さまをご案内していますので、ぜひ皆さまも時間がありましたら一度北国街道を歩いていただければと思ひましてご案内します。</p> <p>もう1つ、実は岩室の公民館講堂において松野尾焼の展示会を本日から7月4日まで開催をします。松野尾焼と言うと巻の方はほぼご存じだと思いますが、幕末に角田山麓、稲島、峰岡、平沢など12から16ぐらいの窯があったと言われており、日常雑器がたくさん焼かれて、焼酎が詰められて北海道に送られたという雑器、壺だそうですが、これが峰岡藩の御用釜でもあったということで知られています。そのような残っている松野尾焼が160点ほど飾られているので、ぜひ足を運んでいただければと思ひます。ありがとうございました。</p>
議長	<p>ありがとうございました。</p>

<p>(長井会長)</p>	<p>それでは西蒲区長からにしかんパレードに関する報告があります。</p>
<p>事務局 (鈴木区長)</p>	<p>先日6月16日に計画していたにしかんパレードについての御礼と中止となった経過をお話しします。先般、にしかんパレードについては区自治協議会の皆さま方、そしてまたコミ協の皆さま方にご協力をいただき本当にありがとうございました。ディズニーパレードが参加をする機会をいただき、西蒲区始まって以来の区全体の催し物のイベントということで開催する予定でしたが、残念ながら暴風雨ということで本当に断腸の思いで中止しました。本当に短い期間でしたが、ご尽力いただいた団体の皆さま、西川地域では越後西川傘鉦の皆さま、そして潟東地域ではカモねぎPRの皆さま、そして岩室地域では拍子方と棒遣いの皆さま、そして中之口地域では鈴踊りの皆さまと、巻地域では越王太鼓、やかた竿燈、そして一生懸命練習したディズニーの皆さまと一緒に踊るんだということで頑張った地元の皆さま、ほんとに重ね重ねこの場をお借りしまして感謝を申し上げます。</p> <p>中止となりましたが、実は前日までオリエンタルランドと打ち合わせをし、風速12メートルまでは大丈夫ですということだったので予定どおりの下準備、警備チェック、そしてリハーサルと、万全の体制で臨んだのですが、当日朝6時の時点で平均風速が12メートル、瞬間最大風速も25メートルということで、私ども実行委員会としても西蒲警察の意見を聞きながら、そこでまた風速を確認をして、これでは安全の確保ができないということでやむなく中止とさせていただきます。本当に皆さまには申し訳なく思います。この場をお借りしまして感謝を述べさせていただきます。</p> <p>今後の開催に向けては皆さま方のご協力のもとに、また、途中たくさんの方から次やる機会はないのですかといろいろな声を聞いています。また開催に向けてもこのようなイベント、西蒲区全体を盛り上げるイベントというのを一過性で終わらせないで、またいろいろな地域でこういうようにしたらどうかなど、いろいろなご意見をいただいていますので、またこれから自治協の皆さま方といろいろご意見をいただきながら様々な整備に向けてといたしますか、今後に向けて検討をさせていただきたいと思っていますので、どうかよろしくお願ひします。簡単ですが報告とさせていただきます。本当にありがとうございました。</p>
<p>議長 (長井会長)</p>	<p>ありがとうございました。 それでは次に、地震関係について、地域総務課長よりお話があります。</p>
<p>議長 (頓所地域総務課長)</p>	<p>先日の地震についての状況について説明します。資料はありません。6月18日、22時29分でした。山形県沖でマグニチュード6.7の地震が発生しました。新潟市内8区全てで震度4を観測しました。その後、2分後に津波注意報が発表され、海岸付近居られる方を対象に避難指示を発令したところです。</p> <p>西蒲区の避難所の状況についてです。自主避難者が来られ、3つの避難</p>

	<p>所を開設しました。越前小学校、こちらについては約 40 の方が自主避難で来られました。それから角田地区のコミュニティセンターについては約 50 人、そして巻西中学校は来られたのですが、開設した時点ではもうお帰りになられたということでいらっしゃいませんでした。</p> <p>大きな被害等については特にありませんでした。</p> <p>そして今回の地震、津波についての課題がいくつかありました。津波については津波警報以上で避難所を開設するというようになっています。ただ今回は震度が 4、そして津波注意報ということで、この基準には達していなかったということから避難所については開設しなかったところです。ただ海岸付近に居られる方への避難指示、こちらの発生により多くの方々が避難所へ行かれたという状況がありました。</p> <p>今回の避難状況を受けまして新潟市全体として現在の発令方法、そして避難所開設の基準というものを現在見直しているところです。</p> <p>そして西蒲区については地域によって非常に状況が違いますが、今回の地震の時も、これからもそうですが、西蒲区としては避難所のある自治会長さんと連絡を取りながら今後の状況を確認して対応していきたいというように考えています。説明は以上です。</p>
<p>議長 (長井会長)</p>	<p>ありがとうございました。今、課長からのお話があったように、新潟市全体の今回の地震でいろいろ見直すところは見直していきたいというような話でしたので、いろいろな考え方がありましたら地域総務課の方にご提案いただければと思います。ありがとうございました。</p> <p>それでは今日審議する案件、報告案件は全て終わりました。本日の議事は全て終了したので、進行を事務局の方へお返します。</p>
<p>事務局 (相崎地域課長補佐)</p>	<p>皆さまお疲れ様でした。最後に事務局よりご連絡します。次回の西蒲区自治協議会については、7月25日木曜日午後1時に巻地区公民館で開催します。ご案内については改めて文書を送付しますのでよろしくお願ひします。</p> <p>なお、このあと各常任部会を開催します。部会の開催については総務部会が2階の実習室、保健福祉部会が2階の研修室、まちづくり・産業部会が3階の視聴覚室となっていますので席のご移動をお願いします。</p>